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时评·个论

由行政性法规所确立的收

容教育制度，与立法法的精

神有一定的冲突。

本报评论员
李晓鹏

咋说

但权力下放并不意味着要求

的下降，命题组考是一项高

度专业性、严肃性的工作。

本报特约评论员
胡欣红

据法制日报 12 月 25 日报道，24 日，全国

人大常委会法工委主任沈春耀在向十三届全

国人大常委会第七次会议汇报备案审查工作

情况时透露，为了深入贯彻全面依法治国精

神，全国人大常委会法工委建议有关方面适

时提出相关议案，废止收容教育制度。

沈春耀认为：“近年来，收容教育措施的

运用逐年减少，收容教育人数明显下降，有些

地方已经停止执行。通过调研论证，各有关

方面对废止收容教育制度已经形成共识，启

动废止工作的时机已经成熟。”这是继劳动教

养制度被废止之后，又一个可以不经法院审

判而长期限制人身自由的行政惩罚制度即将

被终结的明确信号，意味着中国法治进程再

度迈出一大步。

收容教育制度的主要法律依据是 1991

年七届全国人大常委会第二十一次会议通过

的《关于严禁卖淫嫖娼的决定》。该《决定》第

四条第二款规定:“对卖淫、嫖娼的，可以由公

安机关会同有关部门强制集中进行法律、道

德教育和生产劳动，使之改掉恶习。期限为六

个月至二年。具体办法由国务院规定。”国务

院据此制定了《卖淫嫖娼人员收容教育办法》。

在当时的历史条件下，相关法律法规并

不健全，而社会上的确又出现了卖淫嫖娼现

象，出于打击违法行为、整顿社会风气的需

要，先行由行政机构制定相关措施并无不可，

而且也得到了人大常委会的授权。然而，随着

我们国家法治进程、法律制度尤其是有关立法

制度的确立，收容教育制度就越来越显得与整

个国家法律体系格格不入了。

从性质上讲，收容教育是一种行政处罚

措施，无需法院裁定，公安机关即可作出决

定。受处罚的对象没有权利聘请律师，也没

有举证质证和辩护过程，但公安机关却可以限

制受处罚对象最长达 2 年的人身自由。而根

据我国《立法法》第八条第五款明确规定，限制

公民人身自由的强制措施和处罚，必须制定法

律。也就是说，由行政性法规所确立的收容教

育制度，与立法法的精神有一定的冲突。

在现实的执法过程中，2005 年新通过的

《治安处罚法》第 66 条规定“卖淫、嫖娼的，处

十日以上十五日以下拘留，可以并处五千元

以下罚款；情节较轻的，处五日以下拘留或者

五百元以下罚款。”这就造成了在打击卖淫嫖

娼行为时，存在两种标准并存的现象，一是造

成了执法的分歧和困惑，二是执法过程由于

有了两种选择，这就给权力寻租提供了可能

空间，导致执法的公正性受到质疑。

正因如此，当国家法律制度越来越健全，

打击卖淫嫖娼的法治机制建立起来之后，收

容教育制度已经逐渐失去了其历史合法性地

位，尤其是当劳教制度被废止之后，收容教育

制度就愈加显得不合时宜。《法制日报》的报

道称，近年来的全国“两会”上，人大代表、政

协委员都曾经提过要对收容教育制度开展合

宪性审查。

十九大报告提出：“加强宪法实施和监

督，推进合宪性审查工作，维护宪法权威。”这

是合宪性审查概念，首次出现在党的正式文

件中。全国人大常委会法工委提出废止收

容教育制度的建议，表明我国的法律制度建

设越来越完备，过去一些行政性措施，将逐

步由法律规范起来，一些过时的、与现行法

律相矛盾的规定，也将在完成历史使命后被

逐渐废止。

“收容教育”行将废止，体现法治进步

清晨洒水致路面结冰
渭南一公里路上出8起事故

冬日清晨，路面洒水后结冰。12 月 24

日上午 9 时许，陕西渭南市区的渭清路与乐

天大街十字路口往北直至渭清路与 310 国

道丁字口，一公里多长的路面非常湿滑，部分

路面还有结冰现象，发生 8 起事故。交警部

门初步判断，事故均为路面湿滑引起，正对洒

水方进行查找。（华商报）

@民心不可伤：冬天洒水出了事故的问

题，好像不止一次报道了，为何还会发生？

@真我的风采：不能因时制宜、因地制

宜的缘故。工作时要多思考下，不要造成不

必要的事故和损失。

@人民 rkjj5：一边城市大搞建设导致空

气质量不好，一边靠撒水来提高空气质量。

@tomato：可能洒水的时间、地点和水

量都是环卫工作的指标，不管什么天气，如果

完成不了指标，可能会被考核。这从一个侧

面反映出管理制度过于僵化，不能根据实际

情况做适当调整。

@人民 2nd0d：环卫部门这种做法是造

成事故的原因。做任何事都必须要有一个

度，既然洒水都会结冰的天气了，还要去洒

水？这不也是浪费人力物力啊？

小伙瞒着家人辞职考研：
单位本科是最底层

近日，来自陕西宝鸡的龚先生告诉记者

说，儿子今年从北京理工大学毕业，工作两个

多月后，瞒着家人从北京中关村的公司辞职

去考研。龚先生儿子表示，在工作过的单位，

本科是最底层的，其他人都是硕士博士，即使

家里不支持，自己打零工也要去考研。（澎湃

新闻）

@璞绫罗-茶公子：研究生出来也一样

要面对职场的竞争和压力。希望孩子是提升

自己，不是跑社会上一看还是读书好，躲避困

难。文凭只是敲门砖，一技傍身才是长久的

饭碗。

@吐槽是修张口禅：有些岗位需要过硬

的专业能力，有些岗位并不是研究生就比本

科生好，先看清方向再考量是否有这个需

求。现在这样的考研大军里面有很多人根本

就是为了再等三年再面对就业压力。

@爱吃肉的卡拉：我觉得人确实得不断

督促自己前进，不断提升自己，但是提升自己

不一定非要体现在学历上，当然行业不同可能

学历的含金量也不一样，生活不易，共勉加油。

@W 吴油油：因为现在研究生都是一大

把，所以学历真挺重要的，想往高处走就得努

力经营自己。

@中太锅炉集团：我觉得小伙子的行为

很积极。发现自己的问题时，就努力去改变

现状，很棒。 杨鑫 整理

近日，考研试题频频出差错引发了舆论

热议。

继山东师范大学错将答案当成考研试题

发放，西南大学被曝疑似泄题，电子科大的试

题出现偏差后，山西师范大学 2019 年考研再

次曝出问题。12 月 24 日，有网友爆料，山西

师范大学中国史卷子和去年雷同，校方通知

考生26日重考。

“直接发答案”、“试题内容与考试大纲出

现偏差”、“试题雷同”⋯⋯对于这些“笑话”，

网友纷纷发出“段子都不敢这么写”、“电视剧

都不敢这么狗血”之类的感慨。

目前，涉事学校和相关部门都作了回应，

一边表示道歉和追查责任，一边安排重新补

考，并报销补考考生的相关费用。但考研这

种关乎学生命运前途的严肃事情，如此问题

百出，绝不能停留于道歉补考和追责，必须引

发深刻反思。

比如，“直接发答案”究竟是怎么一回

事？为什么出现每个考生人手一份答案？试

题的印刷封装环节是怎么出错的？分发试卷

的时候为什么不能及时发现问题？按理而

言，无论是试题的印刷装封还是分发试卷，每

一个环节只要认真检查，都应该能及时发现

问题。但事实上却是每一关都失守了，令人

痛心。

还有，试题内容与考试大纲出现偏差以

及与去年高度雷同，这种匪夷所思的事情又

是怎么发生的？命题是一项极其严肃的事

情，明明考《固体物理》却满卷电路分析的题，

甚至出现和去年高度雷同的试卷，如此严重违

背科学性的试卷究竟是怎样出笼的？是一个

人单独命题，还是有命题小组的？如果是一个

人命题，有没有审核环节？是形同虚设还是根

本就没有？如果是集体命题，那么多双眼睛为

何都不能发现这种荒唐至极的问题？

众多疑点，需要相关学校和部门深入查

清真相，及时给公众一个合理的答复，绝不能

以道歉和报销考生补考产生的额外费用了

事。这不仅关乎考生的切身利益，更涉及社

会对考研的信任问题。针对山东师大的试卷

印刷装封乌龙事件，就不乏有网友质疑是否

存在作弊猫腻。如果权威的调查不能消除公

众的疑问，就会给各种阴谋论提供巨大的市

场，严重影响考研的公信力，岂不哀哉？

往者已矣，来者可追。严肃追责和认真

补救之余，如何防范类似的荒唐事不再重演，

实乃当务之急。

目前来看，今年考研试题出问题的，基本

上是各校自主命题的专业科目。相对于全国

统一命题的英语、数学等统考科目，专业科目

的命题、组考权都下放到学校，本是合乎情理

之举。但权力下放并不意味着要求的下降，

命题组考是一项高度专业性、严肃性的工

作。这么多年下来，已经积累和建立起一套

严格科学的操作程序，只要遵照执行，就不应

该出现上述种种乱象。

换言之，命题组考工作缺的不是标准和

规范，而是责任心与执行力。对此，不少人纷

纷建议专业科目也应该考虑实行统一命题，

以确保不出现疏漏。客观地说，囿于诸多因

素考量，专业科目遽然之间很难实行统一命

题，当前最需要研究的是在自主命题的情形

下，该如何弥补漏洞。在依法治国的当下，查

清真相，严肃追责，以儆效尤，藉此唤醒相关人

员的责任心与敬畏心，或许是最有效的选择。

考研“乌龙”频现，必须有个说法


